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كر وتقديرش  
الشكر والحمدلله اولا بتوفيقي في اتمام هذا البحث بصورته الراهنة الشكر موصول الي الصرح التليد 

 في العلم والمعرفة جامعة الخرطوم والتي هيئت لي السياحة في عالم المعرفة 
والمتجدد في العلم جامعة السودان للعاوم والتكنلوجيا التي اتاحت لي والشكر ممتد للصرح الشامخ 

 فيهذه الفرصة لانهل من معين علمها الذي لاينضب
والشكر الي اسرة مكتبة جامعة السودان ومكتبة جامعة النيلين ومكتبة مركز الدراسات الانمائية 

 جامعة الخرطوم ومكتبة جامعة الخرطوم الرئسية 
 ي مركز المعلومات وزارة الثروة الحيوانية وعظيم الشكر ال

اتقدم باسمي آيات الشكر والعرفان والتقدير للدكتورة الخلوقة آمنة محمد عمر حفظها الله التي اشرفت 
لتحملها وصبرها طيلة فترة البحث وتوجيهها المستمر والتي كان لها الاثر على هذا البحث وذلك 

 لحالية .الكبير في إخراج هذا البحث بصورته ا

 

 

 

 

 

 ج

 



 

 مستخلص البحث

( 6192_5911)تناولت الدراسة معوقات الصادرات الحيوانية في السودان خلال فترة 
لى الاقتصاد ويعتبر هذا القطاع من الموارد الاقتصادية الهامة والتي يمكن ان يكون لها دور كبير ع

 السوداني 
وتمثلت مشكلة الدراسة في ضعف مساهمة صادرات الثروة الحيوانية في الناتج المحلي الاجمالي 
وكذلك جأت هذه الدراسة لمعرفة ماهي مشاكل والمعوقات التي تواجه هذا القطاع الهام والتي حدت 

 ، ومن اهداف الدراسة التعرف على السياسات التي وضعتهامن مساهمته في الاقتصاد السوداني 
الدولة لتطويره وتشخيص المشاكل والمعوقات، والمنهج الذي استخدم في الدراسة الوصفي التاريخي 
التحليلي والاسلوب القياسي ومن اهم النتائج توصلت اليها الدراسة ان السودان لديه ميزات طبيعية 

وجود  هياته ان يمتلك هذه الثروة الضخمة والتي تتميز بطبيعتها وخلوها من الامراض، عدم
احصائيات دقيقة لهذه الثروة. ضغف الترويح لفتح اسواق جديدة ،ضعف البنيات التحتية، وصعوبة 
الحصول على التمويل، غياب دور الدولة في اسواق الماشية، تقلدية قطاع الثروة، المضاربات 

رسوم الولائية ، كثرة الالسالبة بين المصدرين السودانيين، عدم الاستفادةمن القيمة المضاقة للماشية
والضرائب،من اهم التوصيات انشاء مركز معاومات متخصص يوفر معلومات حقيقة ودقيقة ،اقامت 
مراعي نموزجية خاصة للاسواق الخارجية ، مؤسسات تمولية فاعلة لتمويل الصادر ، تأهيل البنيات 

لصادر الحيواني، التقليل التحتية ، تفعيل الترويح لفتح اسواق جديدة، الاستفادة من القيمة المضافة ل
من الرسوم الولائية والضرائب، ضبط اسواق الماشية الاولية والثانوية ، تنظيم قطاع التصدير بإنشاء 

 تنظيمات اكثر قوة وفاعلية لتحسين قدراته االتنافسية لتجنب المضاربات السالبة 
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Abstract 

The study tackled the problems impeded the animals export in sudan 

during the period(1995_2016), because this sector is considered as an 

important economic resource that can play a major role in the Sudanese 

economy. 

The problem of the study represented in the weak contribution of livestock 

exports to the gross domestic product, however, the study came to know 

what the problems and hinders are facing this important sector which limit 

its contribution to the Sudanese economy, The aim of the study is to 

identify the policies set by the state develop it, and diagnose problems and 

obstacles. The researcher has followed the descriptive, historical, analytical 

and standard method. The most important findings of the study is that 

Sudan has natural advantages, which prepared it to posses this hung 

wealth, which is characterized by its nature and free from diseases, the 

absence of accurate statistics for this wealth .Lack of promotion to open 

new markets. Poor infrastructure, difficulty in obtaining finance, the 

absence of the stste,s role in traditional livestock  markets of the wealth 

sector, negative speculation among Sudanese exporters. Not taking 

advantage of the added value of the added value of Sudanese livestock. 

Excessive state,s fees and taxes . The most important recommendations are 

to establish of a specialized information center that provides real and 

accurate information. Typical pastures for external markets. Establish 

effective financing institutions to deal with the export. Rehabilitation of 

infrastructures. Activate the promotion new markets. Benefit from the 

added value of animal export . Reduce the state,s tax  fees. Control primary 

and secondary livestock markets. Regulate the export sector by creating 

more powerful and effective organizations to improve its competitiveness 

and to  avoid negative speculation. 
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